



Distr. générale
10 novembre 2016
Français
Original : anglais

Commission du développement social

Cinquante-cinquième session

1^{er}-10 février 2017

Suite donnée au Sommet mondial pour le développement social et à la vingt-quatrième session extraordinaire de l'Assemblée générale : thème prioritaire : stratégies d'élimination de la pauvreté visant à parvenir à un développement durable pour tous

Déclaration présentée par Federación Internacional de Asociaciones de Ayuda Social, Ecológica y Cultural, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social*

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.

* La version originale de la présente déclaration n'a pas été revue par les services d'édition.



Déclaration

Stratégies visant à parvenir à un développement durable pour tous les êtres humains

Introduction

Lorsqu'une personne ou une communauté voit ses besoins essentiels satisfaits, notamment l'éducation aux valeurs d'aujourd'hui, la pauvreté peut être évitée. La pauvreté est une situation anormale résultant principalement d'un accès limité à des ressources élémentaires comme une vie en toute sécurité, le bien-être et la paix. La pauvreté peut également découler d'un manque d'éducation aux valeurs contemporaines susceptibles d'offrir de meilleures perspectives.

Pour formuler des stratégies efficaces visant à éliminer la pauvreté et parvenir à construire une société juste et équitable, il nous faut comprendre que la pauvreté émane des valeurs systémiques de la société. L'idée selon laquelle la pauvreté ne peut être éliminée est fermement enracinée dans la société. Il est nécessaire d'offrir des formations et une éducation à ces valeurs pour faire évoluer ce mode de pensée. La pauvreté découle de l'absence de valeurs parmi des générations entières, un schéma d'inégalités et de manque de solidarité générant une indigence qui s'est étendue à cause de l'ignorance et de l'inconscience. C'est la même absence de valeurs qui crée des sentiments d'inégalité envers les autres, ce qui conduit à des discriminations, de la corruption, des violations des droits fondamentaux, ainsi qu'au non-respect de l'égalité entre les hommes et les femmes et au refus de l'accès aux ressources.

La pauvreté est une affection sociale dont les symptômes incluent les inégalités, l'ignorance, le manque de perspectives d'évolution et d'accès à des moyens économiques répondant aux besoins fondamentaux comme l'instruction, l'alimentation et le logement.

Nous nous rappelons l'histoire d'un chercheur arrivant dans un village reculé n'ayant eu aucun contact avec les civilisations modernes. Le visiteur demanda au chef de la tribu si le village possédait des banques, de l'argent, des moyens de transport, des téléphones portables ou la télévision. Le chef répondit par la négative et affirma que son peuple ne possédait rien de tel. Il demanda ensuite à quoi servaient ces choses. Le chercheur répondit qu'elles servaient à procurer le bonheur. Le chef sourit, puis ajouta qu'ils jouissaient justement de beaucoup de bonheur, son peuple étant généreux, respectueux de toutes formes de vie et de l'environnement, capable de protéger des espèces et de coexister avec elles, adorant son mode de subsistance, respectant la parole des anciens et lui accordant une grande valeur, honorant la sagesse ancestrale de ses aînés et consacrant son temps et son amour à ses enfants. Il conclut : « nous n'avons pas besoin de ce que vous demandez pour être heureux ! »

Toute stratégie visant l'élimination de la pauvreté doit se concentrer en priorité sur la sensibilisation des populations en encourageant l'éducation aux valeurs d'aujourd'hui. Elle devra ensuite réduire les facteurs et croyances limitatifs qui engendrent chez les personnes pauvres un état de vulnérabilité et de pénurie. Cela permet d'encourager les personnes sensibilisées, autonomes, attentionnées, honnêtes, responsables et généreuses ayant confiance en elles-mêmes à surmonter leurs difficultés et à améliorer leur situation économique, ainsi qu'à aider les autres.

Objectif

Contribuer à l'élimination de la pauvreté et des inégalités sur la planète grâce à la mise en œuvre d'une méthode efficace et en s'appuyant sur un engagement s'appliquant de façon uniforme à l'ensemble des nations dans le monde entier.

But de la déclaration

Partager les méthodes très efficaces mises en œuvre par l'organisation Federación Internacional de Asociaciones de Ayuda Social, Ecológica y Cultural durant plus de 30 ans pour lutter contre la pauvreté avec la communauté internationale. Cette fédération a travaillé auprès de personnes et de communautés de 14 pays d'Amérique et d'Europe, dans différents niveaux économiques, sociaux, culturels et idéologiques, parvenant à une efficacité de 90 %.

Informations générales sur le sujet, comme indiqué dans les travaux de l'ONG

Près d'un quart de l'humanité vit dans une situation de pauvreté ou y est vulnérable. La pauvreté continue d'augmenter proportionnellement à la croissance de la population mondiale. Avec le temps, cela crée une pression sur les sociétés et l'environnement qui nuit à leur viabilité. En conséquence, il n'est pas nécessaire de débattre du manque de perspectives, mais plutôt du manque de préparation et de motivation permettant d'y parvenir.

Exemples concrets de nos réalisations et des défis auxquels nous faisons face

L'organisation Federación Internacional de Asociaciones de Ayuda Social, Ecológica y Cultural existe depuis 30 ans. Elle transforme les conditions de vie de milliers de personnes mettant en pratique les techniques et les connaissances requises pour surmonter leurs limites et accéder à une meilleure situation sociale, hors de la pauvreté.

Les centres de développement et d'action sociale de l'organisation constituent un exemple de mesures mises en place pour lutter contre la pauvreté. Nous sommes implantés auprès de communautés extrêmement pauvres en République dominicaine où nos établissements promeuvent les pratiques exemplaires afin d'encourager le développement des communautés les plus vulnérables.

Nos centres encouragent la communauté à participer à des activités éducatives et culturelles aidant les personnes à surmonter les difficultés qu'elles rencontrent dans leur communauté. Il s'agit notamment de formations permettant d'accéder à de meilleures perspectives d'emploi et de meilleures situations sur le marché de l'emploi.

Les activités permanentes menées par l'organisation Federación Internacional de Asociaciones de Ayuda Social, Ecológica y Cultural, dispensées sous la forme de cours, d'ateliers, de séminaires, de conférences, du programme consacré aux besoins vitaux, de congrès internationaux, sont toutes orientées vers l'amélioration et la transformation des personnes. L'organisation est persuadée qu'une évolution des modes de pensée est essentielle pour surmonter toute limite et parvenir à une solution réelle et durable profitant à la personne elle-même ainsi qu'à la société dans son ensemble.

Tous les bénéficiaires d'un des programmes de l'organisation ont obtenu une détermination leur permettant de rompre le cercle vicieux de la pauvreté en ayant

confiance en leur capacité à atteindre leurs objectifs de vie grâce à l'inclusion de valeurs sociales et humaines.

L'organisation gère un programme permanent de sensibilisation de la communauté comportant notamment la formation des participants à des enjeux susceptibles de créer des changements importants, comme l'éducation des enfants, la planification de la famille, la paix domestique et la prévention des maladies. Ce programme soutient les personnes impliquées dans la recherche de solutions communes à leurs problèmes principaux.

Cette idée a été incluse dans des programmes sanctionnés par des diplômes scolaires. En coordination avec le Ministère de l'éducation de la République dominicaine, de nouveaux professeurs sont ainsi formés à la manière de sensibiliser la population. Actuellement, 120 instituteurs sont impliqués dans ce programme.

Le principal défi à relever consiste à obtenir les ressources nécessaires pour la mise en œuvre de ces programmes, dans le but de toucher un plus grand nombre de personnes et de communautés.

La voie à suivre : attentes et recommandations précises

Nous n'avons pas constaté de cas de participants retombant dans la pauvreté. De plus, nous avons observé qu'un effet multiplicateur se produisait chez chacun des bénéficiaires de ce programme d'éducation.

Nous recommandons que tous les programmes élaborés soient fondés sur l'éducation de l'être humain. Ils devront se fonder sur la prise de conscience, la juste prise en compte des valeurs essentielles de chacun tout en promouvant la revalorisation de la personnalité. Les objectifs de chaque programme devront inclure la substitution des scénarios de pénurie et de limites par une logique d'abondance, de générosité, de confiance en soi et de liberté. Nous croyons à l'importance fondamentale de la promotion d'une formation professionnelle et technique afin que les personnes puissent gagner des revenus sûrs et mérités, pour développer une vision de la vie différente augmentant leur conscience de leurs possibilités d'accomplir leurs souhaits et d'être utiles à la société et à la nature.

Conclusion

La pauvreté ne peut être éliminée que de l'intérieur, grâce à l'éducation aux valeurs d'aujourd'hui et à un changement de croyances. L'évolution d'un mode de pensée est susceptible de mener à un changement de comportement permanent et de donner lieu à de nouvelles manières de travailler, d'agir et de vivre.